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Александр СТАРИКЕВИЧ

Официальный Минск
пытается навязать Ев�
росоюзу игру по своим
правилам. И, как ни па�
радоксально, это мо�
жет получиться.

Подложив европейским
политикам, ратовавшим за
диалог с Александром Лука�
шенко, свинью просто�таки
космических размеров, бе�
лорусские власти придума�
ли оригинальное объясне�
ние, почему их нельзя пори�
цать за мелкие забавы вроде
массовых арестов и обысков.
По официальной версии, со�
общаемой неофициально на
ушко западникам, беспоряд�
ки в Минске организовала
«когтистая лапа Москвы»,
которая (Москва, а не лапа)
спит и видит, как бы полов�
чее оторвать синеокую Бела�
русь от Европы.

Это объяснение особен�
но гармонично выглядит в
одном ряду с угрозой: еже�
ли Запад не полюбит нас
черненькими, то мы будем
в отместку крепить дружбу
с этой самой Москвой, чья

когтистая лапа… ну, дальше
вы уже знаете.

На эту нехитрую нажив�
ку ведется достаточное ко�
личество народа. «Экономи�
ческие санкции Европы мо�
гут толкнуть Беларусь в
объятия России», — бьёт
тревогу политолог Андрей
Федоров. Эти опасения раз�
деляет ряд политиков из
стран ЕС, сопредельных с
Беларусью. Вот сейчас Лу�
кашенко разобидится и по�
вернется к России передом,
Евросоюзу задом…

Всё это зеркально напо�
минает «мыльную оперу»,
которая на протяжении де�
сятилетия разыгрывалась в
белорусско�российских от�
ношениях. Как только
Кремль принимал реше�
ние, не устраивавшее Алек�
сандра Лукашенко, после�
дний моментально перехо�
дил к угрозам в духе «злые
вы, уйду я от вас на Запад».
И Москва, сжав зубы, пла�
тила «младшему брату»
дань в размере нескольких
миллиардов долларов в год
– только бы он никуда не
ходил.

С течением времени, од�
нако, аргумент поистрепал�

ся и перестал производить
на российское руководство
должное впечатление. Убе�
дившись, что уход Лука�
шенко – это обычный блеф,
Кремль начал ласково ще�
мить главу Беларуси к сте�
ночке, напоминая о много�
численных неисполненных
обязательствах.

Короче, году в 2008�м
стало ясно, что пространства
для столь любимых Алек�
сандром Лукашенко манев�
ров не остается. Но к тому
времени Запад, изрядно
утомившийся «белорус�
ской проблемой», созрел
для флирта с официальным
Минском. Результатом вза�
имного подмигивания ста�
ла картина, совершенно не�
вообразимая еще в середи�
не нулевых: в тот момент,
когда Москва урезала Лука�
шенко нефтегазовую пайку,
Международный валютный
фонд с одобрения основных
игроков спасал белорус�
скую «стабильность» мил�
лиардными кредитами.

При этом Запад совер�
шенно не принимал в рас�
чет предыдущий опыт отно�
шений между Россией и
Лукашенко. А следовало бы.
Тогда не пришлось бы пи�
тать иллюзии, достойные
разве что безусых юнцов, но
никак не матерых диплома�

тов (помнится, в ноябре ми�
нистр иностранных дел
Польши Радослав Сикорс�
кий заявлял, что поймал
Александра Лукашенко на
слове – тот клятвенно обе�
щал, что проведет честные
выборы).

Ныне Минск пытается
разыграть перед Брюссе�
лем сценку: «Злые вы, уйду
я от вас в Россию». Но на
практике это совершенно
нереальный сценарий. По
одной простой причине:
Лукашенко вовсе не улыба�
ется остаться один на один
с Москвой, которая немед�
ленно припомнит ему всё. И
невыполненные обещания,
и «безмозглую политику»,
и многое другое.

Не может он никуда
уйти. Не поверит никаким
гарантиям – ни Запада, ни
Востока. Слишком много
сам раздал в свое время га�
рантий – знает им цену.

Единственное, что оста�
ется Лукашенко – это лави�
ровать между Евросоюзом и
Россией, играя на противо�
речиях между ними. И бле�
фуя угрозами примкнуть к
другой стороне. Если не
поддаваться на эту нехит�
рую в общем�то игру, до�
биться освобождения полит�
заключенных можно гораз�
до быстрее.

КККККакие неприятности несет Беларакие неприятности несет Беларакие неприятности несет Беларакие неприятности несет Беларакие неприятности несет Беларууууусисисисиси
ЕЭП и ТЕЭП и ТЕЭП и ТЕЭП и ТЕЭП и Тамоамоамоамоаможжжжженный союз?енный союз?енный союз?енный союз?енный союз?
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

О выгодах вступле�
ния Беларуси в Тамо�
женный союз и преиму�
ществах ЕЭП говорено с
высоких трибун немало.
А вот что теряет наша
страна от этого объеди�
нения? Про это «Салі�
дарнасць» поинтересо�
валась у экономистов и
политологов.

30% предприятий могут
оказаться перед угрозой
закрытия

Чего только ни сулили
белорусам, рекламируя Та�
моженный союз и ЕЭП: и
повышения качества жиз�
ни, и российские инвести�
ции и дешевые энергоноси�
тели. Обещания, правда,
были достаточно общими и
особо не подкрепленные
цифрами. В результате от�
дельно взятый гражданин
так и не мог уяснить, какая
же радость лично ему от
вступления в Таможенный
союз?

Зато еще до подписания
документов на горизонте
замаячили проблемы в виде
повышенных ввозных по�

шлин на импортные легко�
вые автомобили. После под�
писания документов про�
блемы никуда не улетучи�
лись, зато более четко обри�
совались новые. Так каких
же еще неприятностей нам
ждать от Таможенного со�
юза?

— Нужно понимать, что,
сделав такой выбор, Бела�
русь будет обязана играть по
правилам России и Казах�
стана, — отмечает руково�
дитель аналитического
центра «Стратегия» Леонид
Заика. — Наша экономика
в 16 раз меньше российс�
кой, поэтому мы не можем

быть равным партнером.
Среди главных проблем

— то, что нам придется зак�
рыть свой рынок для мно�
гих иностранных товаров.

— Подержанные автомо�
били, радиотехника, им�
портные телевизоры и мно�
гое другое, что мы традици�
онно покупали. Очевидно, у
нас могут быть вопросы с
покупкой иностранных са�
молетов.

Еще одной «неприятно�
стью» может оказаться рес�
труктуризация ряда пред�
приятий.

Окончание на с.4
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Мартынов вводит Евросоюз в заблуждениеМартынов вводит Евросоюз в заблуждениеМартынов вводит Евросоюз в заблуждениеМартынов вводит Евросоюз в заблуждениеМартынов вводит Евросоюз в заблуждение
Вадим ЛИВНЕВ

Министр иностран�
ных дел Беларуси Сергей
Мартынов, по сути, дал
ответ на требования о
немедленном освобожде�
нии политзаключенных.

Как известно, 12 января
верховный представитель
ЕС по иностранным делам
Кэтрин Эштон встретилась�
таки с главой белорусского
внешнеполитического ве�
домства. Глядя в глаза по�
сланцу официального Мин�
ска, она сообщила, что Ев�
росоюз осуждает насиль�
ственный разгон демонст�
рантов, многочисленные
аресты и требует немедлен�
ного освобождения всех за�
держанных по политичес�
ким мотивам.

Как сообщает «Бела�
ПАН», после встречи с Эш�
тон Мартынов дал интервью
бельгийскому интернет�из�
данию EUobserver.

«Мы надеемся, что реше�
ние ЕС не будет необрати�
мым, не загонит ситуацию
в угол, — подчеркнул глава
МИД. — Правительство (Бе�
ларуси — БелаПАН.) актив�
но работало для восстанов�
ления отношений с ЕС. И
восстановление, которого
мы добились перед выбора�
ми, было дорогостоящим.
Почему мы должны просто
выбросить это? Это было бы

просто глупо со стороны
правительства».

Мартынов также отме�
тил, что судьбу обвиняемых
в организации массовых
беспорядков будет решать
суд. При этом он подчерк�
нул: президент страны не
может освободить задер�
жанных. «Вы можете мне
верить или нет, но прези�
дент Лукашенко не делает
подобных звонков правоох�
ранительным органам», —
сказал министр.

У любого, кто мини�
мально знаком с нынешни�
ми белорусскими реалия�
ми, это заявление вызовет в
лучшем случае грустную
улыбку. Полномочий у Лу�
кашенко больше, чем у
царя, и он этим активно
пользуется.

Буквально несколько
дней назад «Салідарнасць»
писала об истории двухлет�
ней давности, когда вмеша�
тельство главы государства
в ход следствия и судебного
разбирательства было
сверхочевидным. Тогда
усилиями Лукашенко тю�
ремного заключения избе�
жали убийцы. Повторяем
фрагмент этой статьи спе�
циально для Сергея Марты�
нова.

***
31 декабря 2008 года

четверо жителей деревни
Пуховичи Житковичского
района по предварительно�
му сговору убили своего од�

носельчанина. Труп пыта�
лись сжечь, а потом просто
спрятали.

Спустя 10 дней преступ�
ники были арестованы. Эта
банальная (увы!) бытовуха
вряд ли привлекла бы к себе
внимание общественности,
но… Внезапно в дело вме�
шался Александр Лука�
шенко. Не дожидаясь окон�
чания следствия, и уж тем
более суда глава государства
вынес свой вердикт.

— Я бы попросил, чтобы
вы лояльно вели это уголов�
ное дело, — заявил Алек�
сандр Лукашенко 6 февра�
ля. — И, Валентинович
(председатель Верховного
суда Валентин Сукало —
прим. ред.), очень вас про�
шу, отнеситесь как к своим
родным людям. Ну, негодяй
он, людей терроризировал,
целую деревню, если уж
мужики на это пошли, на�
верное, они действительно
возмущены были, и все ж
простые люди на их сторо�
не….. Нельзя их сажать! Что
это — великий человек по�
гиб? По тюрьмам скитался,
пришел и еще терроризи�
рует целую деревню.

Более того, глава госу�
дарства поручил: «Пожа�
луйста, завтра вы их отве�
зите в деревню, я вас про�
шу, пусть они живут в де�
ревне, а вы ведите свое уго�
ловное дело. Отвезите лю�
дей в деревню, и пусть эти
старики (самому старше�

му из обвиняемым 37 лет.
— прим.ред.) работают
там, находятся в своих се�
мьях, а вы их приглашай�
те и допрашивайте, это для
них будет лучше, чем си�
деть в следственном изоля�
торе».

Дело в том, что ряд жи�
телей деревни считали Ма�
каревича поджигателем.
Мол, сидел за то, что спа�
лил три тюка соломы —
значит, и все остальные
«красные петухи» на его
счету. И хотя прокуратура
опровергла утверждения о
20 поджогах, якобы совер�
шенных Макаревичем, Лу�
кашенко однозначно встал
на сторону убийц, которых,
естественно, после указания
руководителя страны не�
медленно выпустили из�под
ареста.

Эту «великолепную чет�
верку» в итоге все же суди�
ли. Приговор оказался
сверхмягким: двое обвиня�
емых отделались ограниче�
нием свободы, еще двое по�
лучили, соответственно, 3 и
5 лет колонии усиленного
режима. Но за решетку
никто из них не вернулся.
Вскоре Александр Лука�
шенко лично помиловал
убийц…

***
Ну что, господин ми�

нистр? Вы по�прежнему бу�
дете утверждать, что Лука�
шенко не может освободить
задержанных?..

«Т«Т«Т«Т«То, что у нас го, что у нас го, что у нас го, что у нас го, что у нас где−то не поде−то не поде−то не поде−то не поде−то не получилось с молучилось с молучилось с молучилось с молучилось с молоделоделоделоделодежью,жью,жью,жью,жью,
так это не потому, что нет программы»так это не потому, что нет программы»так это не потому, что нет программы»так это не потому, что нет программы»так это не потому, что нет программы»

Александр Лукашен�
ко «завернул» проект
республиканской про�
граммы «Молодежь Бе�
ларуси» на 2011�2015
годы. «Зачем нам нужна
эта программа? Чтобы
написать очередной до�
кумент и положить его
в стол, и всем показы�
вать, что мы такие хо�
рошие и работаем с мо�
лодежью?», – спросил он.

– Никакого формализма,
начиная с января этого
года, и впредь быть не дол�
жно. Надо писать и делать
только то, что нам надо, –
заявил Лукашенко, заслу�

шивая доклад по подготов�
ленному проекту республи�
канской программы «Моло�
дежь Беларуси», сообщает
interfax.by.

Перед обсуждением до�
кумента он заметил: «Вооб�
ще я ставлю вопрос об ис�
ключении в дальнейшем
такой практики работы, как
формирование концепций,
программ и других ненуж�
ных и пустых документов».

– Никаких программ и
никаких концепций. Про�
граммы и концепции нуж�
ны только тогда и там, где
мы начинаем что�то новое,
где надо четко и концепту�
ально определиться, скон�
центрировать средства, –
сказал Лукашенко. – Ибо

мы захламляем работу сами
себе или просто делаем вид,
что хорошо работаем, по�
рождая программы.

Он заявил, что им уже
был отклонен ряд проектов
программ, которые были
разработаны «некими твор�
ческими группами, которые
получили за это миллионы
рублей». Что это за группы
глава государства не озву�
чил.

– Не надо творческих
групп, чтобы написать оче�
видное, и не надо на это тра�
тить деньги. Лучше их по�
тратить на молодежь, на де�
тей, на семью, на ветеранов,
инвалидов, – отметил он.

По поводу развития го�
сударственной молодежной

политики прозвучало сле�
дующее: «все определено,
все мы знаем, деньги тоже
определены, как будем дей�
ствовать, тоже понимаем».

– Зачем нам нужна эта
программа («Молодежь Бе�
ларуси»)? Чтобы написать
очередной документ и поло�
жить его в стол, и всем по�
казывать, что мы такие хо�
рошие и работаем с молоде�
жью?, – спросил Лукашен�
ко. – …Надо переходить к
конкретной работе с молоде�
жью… А то, что у нас где�то
не получилось с молоде�
жью, так это не потому, что
нет программы. А потому,
что с молодежью никто не
работает, им даже элемен�
тарного не рассказывали.



3Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 18 студзеня 2011 | №194

ПОЛИТИКА

ЗачемЗачемЗачемЗачемЗачем
главеглавеглавеглавеглаве
гггггосососососууууударствадарствадарствадарствадарства
«ненужный»«ненужный»«ненужный»«ненужный»«ненужный»
и «пустой»и «пустой»и «пустой»и «пустой»и «пустой»
документ?документ?документ?документ?документ?

Кирилл БУКИН

В течение одно�
го дня Александр
Лукашенко тре�
бовал исключить
концепции в прин�
ципе и изъявлял
желание услы�
шать… концеп�
цию.

На совещании по
р е с п у б л и к а н с к о й
программе “Моло�
дежь Беларуси” на
2011�2015 годы гла�
ва государства зая�
вил (цитируется по
сообщению прези�
дентской пресс�
службы): «Я в прин�
ципе ставлю вопрос
по исключению в
дальнейшем такой
практики работы,
как формирование
концепций, про�
грамм и других не�
нужных и пустых
документов. Ника�
ких программ и ни�
каких концеп�
ций...»

И в тот же день
(17 января), встре�
чаясь с заместите�
лем главы прези�
дентской админист�
рации Валерием
Мицкевичем по по�
воду проекта указа
“О некоторых вопро�
сах местного управ�
ления и самоуправ�
ления”, Александр
Лукашенко вдруг
заявил: «Хочу услы�
шать концепцию
этого документа и
его содержательную
часть...»

Интересно, зачем
главе государства
«ненужный» и «пу�
стой» документ?

Дмитрий Муратов:Дмитрий Муратов:Дмитрий Муратов:Дмитрий Муратов:Дмитрий Муратов:
Резолюция ЕвропарламентаРезолюция ЕвропарламентаРезолюция ЕвропарламентаРезолюция ЕвропарламентаРезолюция Европарламента
по Беларпо Беларпо Беларпо Беларпо Беларууууусисисисиси
содержит беспрецедентные санкциисодержит беспрецедентные санкциисодержит беспрецедентные санкциисодержит беспрецедентные санкциисодержит беспрецедентные санкции

Одним из пунктов ре�
золюции может быть
требование провести в
республике повторные
выборы.

Об этом заявил РИА
«Новости» в пятницу глав�
ный редактор “Новой газе�
ты” Дмитрий Муратов. Он
заявил, что знаком с авто�
рами проекта резолюции,
который будет обсуждаться
в понедельник в Европарла�
менте. По его словам, доку�
мент содержит беспреце�
дентно жесткие санкции.

“В ближайший понедель�
ник на пленарном заседании
Европарламента, которое со�
стоится в Страсбурге, будет
обсужден проект резолюции.
Я знаю, кто готовил этот про�
ект, я встречался с группой
депутатов парламента. В нем
содержится требование са�
мых жестких, беспрецеден�
тных для Европарламента
санкций в отношении Лука�
шенко и его чиновников”, —
заявил Муратов.

По его словам, Европар�
ламент требует освободить
политических заключен�

ных. Также одним из пунк�
тов резолюции может быть
требование провести в рес�
публике повторные выборы.

«Одновременно с этим
— ослабление визового ре�
жима для других граждан
Белруси, упрощение, воз�
можная отмена визовых по�
шлин, а также предоставле�
ние мест в европейских
университетах тем студен�
там, которые по политичес�
ким соображениям исклю�
чены из белорусских ву�
зов», — пояснил главред
“Новой газеты”.

«Т«Т«Т«Т«Такакакакакое ощущение, что Минюстое ощущение, что Минюстое ощущение, что Минюстое ощущение, что Минюстое ощущение, что Минюст
не понимает сне понимает сне понимает сне понимает сне понимает сути меути меути меути меути междждждждждународныхународныхународныхународныхународных
процедур и правозащитной работы»процедур и правозащитной работы»процедур и правозащитной работы»процедур и правозащитной работы»процедур и правозащитной работы»
Сергей БАЛАЙ

Председатель Бело�
русского Хельсинкского
комитета Олег Гулак
отметил, что удивлен
такой реакцией Минюс�
та на отчет, направлен�
ный в ООН 12 января.

Как сообщает
interfax.by, 13 января Ми�
нистерство юстиции Бела�
руси вынесло письменное
предупреждение правоза�
щитному объединению
«Белорусский Хельсинкс�
кий комитет» за необъек�
тивную информацию, на�
правленную в международ�
ные организации.

– Это первое предупреж�
дение Минюста в 2011 году.
До него действующих пре�
дупреждений не было. На
данный момент я не вижу за�
конных оснований для при�
остановления нашей деятель�
ности. Хотя, как показывают
события последних дней,
ожидать можно чего угодно,
– прокомментировал «Салі�
дарнасці» ситуацию Олег
Гулак. – Мы внимательно оз�
накомимся с текстом пре�
дупреждения и будем на него

реагировать. Вероятнее все�
го, в форме обжалования.
Складывается такое впечат�
ление, что Минюст не пони�
мает сути международных
процедур и основ правоза�
щитной работы. Мы будем
продолжать действовать в
рамках белорусского и меж�
дународного законодатель�
ства.

Правозащитник невесе�
ло отметил, что остается
только поблагодарить Ми�
нистерство юстиции за то,
что это всего лишь предуп�
реждение, а не уголовная
статья.

Отметим, что Минюст
расценивает информацию
БХК, направленную в меж�
дународные организации,
как необъективно отражаю�
щую работу государствен�
ных и правоохранительных
органов по поддержанию в
республике стабильности и
правопорядка, умышленно
искажающую реальную об�
становку в стране, попытку
дискредитировать Респуб�
лику Беларусь в глазах ми�
ровой общественности. В
своем сообщении мини�
стерство ссылается на ин�
формацию некоторых ин�
тернет�ресурсов, на кото�

рых размещена информа�
ция «о якобы имевшем ме�
сто давлении на адвокатов
при выполнении ими про�
фессиональных обязаннос�
тей, направлении РПОО
«Белорусский Хельсинкс�
кий комитет» информации
в международные организа�
ции об этом».

Ранее сообщалось, что
коллегия министерства
юстиции дала оценку дей�
ствиям адвокатов, допус�
тивших нарушение законо�
дательства. В частности,
Минюстом в адрес Минс�
кой городской коллегии
адвокатов было направлено
представление о привлече�
нии Павел Сапелко (адво�
кат арестованного экс�кан�
дидата Андрея Санникова)
к дисциплинарной ответ�
ственности и предложение
рассмотреть вопрос о целе�
сообразности пребывания
его в составе президиума
Минской городской колле�
гии адвокатов, Ї сообщали
в Минюсте.

В этой связи, БХК под�
готовил и направил в ООН
свои комментарии относи�
тельно действий министер�
ства юстиции в отношении
ряда адвокатов.
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КККККакие неприятности несет Беларакие неприятности несет Беларакие неприятности несет Беларакие неприятности несет Беларакие неприятности несет Беларууууусисисисиси
ЕЭП и ТЕЭП и ТЕЭП и ТЕЭП и ТЕЭП и Тамоамоамоамоаможжжжженный союз?енный союз?енный союз?енный союз?енный союз?

— Через 2�3 года после
начала работы ТС до 30%
предприятий может оказать�
ся перед угрозой закрытия,
— считает экономист. Пото�
му что в России есть более
производительные, более
прибыльные производства,
где дешевле электроэнергия
и которые ближе к источни�
кам сырья. Поэтому там това�
ры могут быть дешевле на�
ших и выигрывать в ценовой
конкуренции. Мы к этому не
готовы. В Беларуси обсужда�
лось все, что угодно по поводу
Таможенного союза, но не
судьба наших предприятий.
Скорее, они будут не закры�
ваться, а покупаться россия�
нами, и уже российские ка�
питалисты будут решать, что
делать с белорусскими рабо�
чими. Так что большая рест�
руктуризация национальной
экономики впереди.

Между тем экономист не
согласен с утверждением, что
наша страна теряет значи�
тельно больше, чем приобре�
тает. По его мнению, вопрос в
том, как все будет действовать
на практике.

— Первое, что мы долж�
ны приобрести от Таможен�
ного союза — это более низ�
кие цены, — считает Леонид
Заико. — Если товары в мага�
зинах не станут дешевле: и
продукты питания, и одежда,
и чайники, и телевизоры –
следовательно, ТС не работа�
ет. Значит, это профанация.

Потому что все выгоды любо�
го таможенного союза в том,
что объединяются экономи�
ки, и на основании больших
объемов производства, разде�
ления труда продукция ста�
новится дешевле. Только
ради этого и делаются все та�
моженные союзы. На сегод�
няшний день ТС мы создали,
подписали 17 соглашений.
Но бензин в России в перево�
де на белорусские деньги сто�
ит 2 тысячи рублей, а у нас
2800, хотя должен стоить
столько же. Если на всем та�
моженном пространстве
цены не выравниваются –
значит это фикция, полити�
ческая игра. Вы не задумы�
вались, почему в Германии
одеться можно дешевле, чем
в Беларуси? Потому что Гер�
мания тоже входит в такой та�
моженный союз, который
называется Евросоюз.

По мнению экономиста,
сделав стратегический выбор
в пользу России, т.е. ставь
членом Таможенного союза,
Беларусь закрыла себе про�
ход на Запад.

— Стать членом ЕС она
уже не сможет, — отмечает
эксперт.

«Конечной целью явля/
ется превращение Беларуси
в государство/сателлит»

Невеселую политичес�
кую перспективу рисуют и
политологи. Так, по мнению
Александра Класковского,
смысл образования Таможен�
ного союза диктуется лишь
имперскими амбициями
России, которая пользуется

безвыходным положением
Беларуси.

— Если говорить без оби�
няков, это проекты неоимпер�
ского плана и за ними стоит
неумирающая идея собира�
ния земель, которая по�пре�
жнему актуальна для россий�
ских правящих элит, — уве�
рен политолог. — Не секрет,
что особенно Владимир Пу�
тин является активным лоб�
бистом таких проектов. По
сути, сейчас эти пряники, ко�
торые даются Беларуси в виде
беспошлинной нефти – это
приманка, чтобы поглубже
втянуть в ловушку, из кото�
рой Беларусь уже не высколь�
знет. Не случайно некоторое
время назад был снова поднят
вопрос о единой валюте. По�
нятно, что подразумевался
рубль с двуглавым орлом. И
ясно, что конечной целью все�
го этого является если не ин�
корпорация (по ряду причин
такую цель сейчас трудно ре�
ализовать), то фактически же�
сткая привязка к империи и
превращение Беларуси в го�
сударство�сателлит. На волне
того, что белорусское руковод�
ство сильно испортило отно�
шения с Западом, Россия бу�
дет форсировать усилия в
этом направлении.

Между тем говорить о
том, что такой проект будет
реализован, все же рано.

— В принципе Лукашен�
ко прекрасно чувствует эту
опасность, и не от хорошей
жизни он вынужден играть в
эти игры, — уверен полито�
лог. — Подписывая докумен�

ты по Таможенному союзу, он
пытался перед выборами выр�
вать инициативу у так назы�
ваемых “пророссийских” кан�
дидатов, показать, что он по�
прежнему пользуется покро�
вительством Москвы. Именно
этим и объясняется его чудес�
ное примирение с Медведе�
вым, которое состоялось 9�10
декабря. Но это очень шаткое
примирение. Уже появляют�
ся симптомы противоречий.
Что�то не ладиться с этой бес�
пошлинной нефтью и, судя по
всему, она практически не по�
ступает с нового года. Возник�
ли разногласия: Россия хочет
набросить 45 долларов на тон�
ну под каким�то соусом. И это
только цветочки. Я думаю, что
начнутся проблемы и с пере�
числением экспортных по�
шли на нефтепродукты, кото�
рые Беларусь сейчас должна
отдавать Москве. А, как мы
знаем, белорусское руковод�
ство очень неохотно расстает�
ся с денежками.

По мнению политолога, в
ближайшее время следует
ожидать новую полосу конф�
ликтов, в результате чего бу�
дущее таких проектов, как
ЕЭП довольно туманно.

— И ЕЭП и далее Евра�
зийский союз как своеобраз�
ный противовес ЕС – под боль�
шим вопросом. Потому что
если проводить параллель с ЕС,
то это была действительно доб�
ровольная интеграция демок�
ратических стран. А тут полу�
чается образование не от хоро�
шей жизни. Плюс авторитар�
ные недемократичные режи�
мы. Демократия между собой
всегда находит общий язык, а
воюют именно недемократич�
ные режимы. Поэтому перс�
пективу можно определить
как бабушка надвое сказала.

Окончание.
Начало на с.1

МясникМясникМясникМясникМясникович обратил вниманиеович обратил вниманиеович обратил вниманиеович обратил вниманиеович обратил внимание
на кна кна кна кна кооооолоссальный рост внешнеглоссальный рост внешнеглоссальный рост внешнеглоссальный рост внешнеглоссальный рост внешнего доо доо доо доо долглглглглгааааа
Кирилл БУКИН

На совещании о перс�
пективах развития
предприятий, произво�
дящих химические во�
локна, премьер�ми�
нистр призвал обдуман�
но подходить к вопросу
внешних заимствований

– За последние три года
внешний государственный
и корпоративный долг Бе�
ларуси вырос в 10 раз. Хоть

он и не превышает порог
национальной безопаснос�
ти, тем не менее, он велик,
для белорусов жить в долг
непривычно. Пусть говорят,
что все за рубежом живут в
долг, но мы привыкли, что�
бы долг был минимальным,
ведь его нужно будет возвра�
щать с процентами, – ска�
зал Михаил Мясникович
(цитируется по агентству
«БЕЛТА»).

Глава правительства
считает, что в долг необхо�
димо брать только под хо�

рошие инвестиционные
проекты и только в том слу�
чае, если ты знаешь, что
сможешь его вернуть. Увы,
пока речь скорее идет о про�
едании заимствований.

В декабре руководитель
Национального банка Петр
Прокопович подчеркнул,
что текущая экономичес�
кая политика, основанная
на увеличении внешнего
долга для компенсации ра�
стущего дефицита внеш�
ней торговли, позволит
экономике Беларуси со�

хранять платежеспособ�
ность не более чем в тече�
ние трех лет:

– Каждый год на 20%
как минимум мы залазим
во внешний долг, это сей�
час около 10 млрд долларов.
Мы еще так можем продол�
жать три года максимум.
Основной риск для нас – это
то, что мы до сих пор живем
не по средствам.

Но пока Беларусь про�
должает наращивать вне�
шний долг, погашая старые
кредиты новыми…
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ТТТТТоп−5 самых резонансных историйоп−5 самых резонансных историйоп−5 самых резонансных историйоп−5 самых резонансных историйоп−5 самых резонансных историй
с введением «золотой акции»с введением «золотой акции»с введением «золотой акции»с введением «золотой акции»с введением «золотой акции»
на белорна белорна белорна белорна белорууууусских предприятияхсских предприятияхсских предприятияхсских предприятияхсских предприятиях
Николай НЕКРАШЕВИЧ

Введение госуправле�
ния на частном предпри�
ятии — ЗАО «Холдинго�
вая компания «Пинскд�
рев» эксперты расцени�
вают как реанимацию
«золотой акции». Изучив
практику применения
этого механизма госу�
дарственного контроля
на белорусских предпри�
ятиях в 1998�2008 годах,
«Завтра твоей страны»
делает вывод: лишь в ред�
ких случаях это способ�
ствовало экономическо�
му оздоровлению пред�
приятия и приносило эф�
фект.

Как правило, «золотая
акция» либо являлась за�
щитным механизмом дей�
ствующего директора и его
лоббистов в профильных ве�
домствах и правительстве от
«нелояльных» инвесторов,
либо, наоборот, позволяла
избавиться от неугодного
руководителя. Итог печален:
вместо того, чтобы привле�
кать инвестиции и ноу�хау
«нелояльных» инвесторов,
предприятия получали (в
обмен на акции, в виде суб�
сидий и льготных кредитов)
миллиарды долларов бюд�
жетных ресурсов под видом
средств, идущих на эконо�
мическое оздоровление, и
годами их проедали. На гло�
бальном уровне «золотая ак�
ция» автоматически исклю�
чала желание большинства
потенциальных инвесторов
делать совместный бизнес в
Беларуси на базе государ�
ственных или полугосудар�
ственных предприятий.

«Золотая акция» воз/
вращается?

Законодательное поле
для применения «золотой
акции» было создано в Бе�
ларуси в 1997 году. Она мог�
ла вводиться на определен�
ный срок в хозяйственных
обществах, созданных на ос�
нове государственной соб�
ственности, в процессе раз�
государствления и привати�

зации или последующей
реорганизации разгосудар�
ствленных предприятий.

В акционерных обще�
ствах этот механизм реали�
зовывался через представи�
телей государства в органах
управления, которые получа�
ли право наложить свое вето
по ряду важных вопросов хо�
зяйственной деятельности
общества. Например, реор�
ганизации акционерного об�
щества или его ликвидации,
изменения уставного фонда
и использования чистой
прибыли общества, назначе�
ния руководителя общества
на должность и освобожде�
ния его от должности.

В 2004 году возможнос�
ти по введению «золотой
акции» значительно рас�
ширились. Формально пра�
вительство могло ввести ее
на любом приватизирован�
ном предприятии, если его
финансовое состояние ста�
ло неудовлетворительным
или работникам не выпла�
чивалась зарплата в течение
трех месяцев. Вместе с «зо�
лотой акцией» правитель�
ство получило право менять
руководство предприятий и
участвовать в принятии са�
мых важных вопросов. Кро�
ме того, на предприятии с
«золотой акцией» решение
госоргана стало обязатель�
ным для выполнения и при�
нималось без обсуждения.

В марте 2008 года Алек�
сандр Лукашенко в рамках
наметившейся под воздей�
ствием мирового финансо�
во�экономического кризиса
экономической либерализа�
ции подписал указ № 144.
Согласно ему, институт «зо�
лотой акции» упразднялся.

Не прошло и трех лет,
как в начале января 2011
года президент подписал
указ № 2, в который факти�
чески дана отмашка на реа�
нимацию «золотой акции»
на одном из крупнейших
частных холдингов – дере�
вообрабатывающей компа�
нии «Пинскдрев», прива�
тизированной без участия
государства в 2005 году. У
государства нет ни одной
акции в уставном фонде
предприятия.

Пятерка самых резо/
нансных историй с введени/
ем «золотой акции»

1. ОАО «БАТЭ», апрель
1998/го

Первый случай приме�
нения в белорусской исто�
рии механизма «золотой ак�
ции» на практике. Генераль�
ным директором этого ус�
пешного предприятия был
на тот момент Николай Бу�
сел. В 1996 году, будучи де�
путатом Верховного совета,
он поставил свою подпись
под импичментом действу�
ющему президенту. Сме�
нить руководство завода вла�
стям не удавалось из�за на�
строения коллектива, кото�
рый поддерживал своего ди�
ректора. Он ректор покинул
свой пост только в 2001 году,
когда завод признали банк�
ротом. Тогда же на предпри�
ятии повторно была введена
«золотая акция». С ее помо�
щью акционеры утвердили
проект обмена задолженнос�
ти перед бюджетом на пакет
акций. В результате доля го�
сударства увеличилась с
2,7% до 16,6%.

2. ОАО «Коммунарка»,
март 2000/го

Введение золотой акции
на «Коммунарке» сроком на
пять лет — типичный при�
мер борьбы с «нелояльным»
инвестором. У властей выз�
вало опасение, что предпри�
ятие перейдет под контроль
российского холдинга «Ба�
баевский». Россияне сами
спровоцировали и введение
«золотой акции», и еще
раньше введение морато�
рия на движение акций,
купленных за чеки – очень
хотели ввести предприятие
в орбиту своего влияния,
действуя порой достаточно
провокационно. «Золотая
акция» помогла государ�
ству очистить менеджмент
от «нелояльных» кадров.

Впрочем, аналогичная
ситуация на Брестском за�
воде бытовой химии, кото�
рый в итоге все же приобре�
ли россияне, не вызвала ни�
какого противодействия. А
наличие «золотой акции»
не помешало появлению на
«Коммунарке» другого ин�
вестора.

3. ОАО «Борисовская
швейная фабрика», октябрь
2000/го

У государства на этом
предприятии вообще не
было акций, пока один из
акционеров фабрики не по�
дарил одну их них— на
0,2% уставного фонда. На�
добность в защите интере�
сов возникла из�за прояв�
ленного интереса конкрет�
ного инвестора – компании
по пошиву спецодежды
«Стецкевич».

Борисовская швейная
фабрика – пример, когда
«золотая акция» вводилась
трижды. В октябре 2000�го
сроком на три года, в декаб�
ре 2003�го — еще на три
года, а в декабре 2006 года
— еще на один год.

4. ЗАО «Атлант», но/
ябрь 2001

Официально поводом
для введения «золотой ак�
ции» сроком на пять лет на
одном из самых успешных
в то время предприятий
страны стало, как всегда,
«соблюдение экономичес�
ких интересов государ�
ства». По неофициальной
версии, это была реакция
властей на то, что генераль�
ный директор Леонид Калу�
гин выставил свою кандида�
туру на президентских вы�
борах 2001 года.

В начале ноября на пред�
приятии была введена «зо�
лотая акция», а в конце это�
го же месяца Калугин был
задержан.

5. ООО «МНПЗ плюс»,
январь 2005

«Пинскдрев» — не пер�
вый пример, когда государ�
ство вмешивается в дела
полностью частного пред�
приятия. Прецедентом ста�
ло введение Гомельским об�
лисполкомом «золотой ак�
ции» в ООО «МНПЗ плюс».

Его «владельцам» не по�
везло по той причине, что в
результате приватизации
Мозырского нефтеперераба�
тывающего завода они полу�
чили 12,25% акций этого
стратегического предприя�
тия. С применением «золо�
той акции» государство до�
билось продажи ему 98,94%
доли в «МНПЗ�плюс» по но�
минальной стоимости. Та�
ким образом, оно получило
контрольный пакет Мозырс�
кого НПЗ (55% акций) и со�
ответствующие преимуще�
ства по сравнению со вторым
крупным владельцем завода
– ОАО «НГК «Славнефть».
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Работницы швейного
предприятия СООО
«Дельта стиль» 11 нояб�
ря провели четвёртое (!)
учредительное собрание
первичной организации
Белорусского Независи�
мого профсоюза (БНП).
Солигорские власти уже
трижды отказывали им
в праве быть членами
БНП. В то же время на
предприятии скопилось
множество проблем, ре�
шить которые без проф�
союза практически невоз�
можно.

Как сообщил Praca�
by.info вице�председатель
БНП Николай Новик, проф�
союзные активисты реши�
ли пойти навстречу замеча�
ниям регистрирующих ор�
ганов, хотя и уверены в том,
что замечания эти не могли
быть причиной для отказа в
регистрации первички.

– Мы провели четвертое
учредительное собрание.
На нем избрали членов
КРК, а также решили, преж�
де чем подавать документы
на регистрацию в испол�
ком, зарегистрировать пер�
вичку в Солигорской реги�
ональной организации
БНП. Именно эти претен�
зии нам были предъявлены
как основание для отказа в
регистрации в прошлый
раз, – рассказал Николай
Новик. – Был избран руко�

водящий орган первички, и
каждый участник поимен�
но расписался в протоколе,
чтобы потом у исполкома не
было никакой возможности
заподозрить нарушения в
проведении учредительного
собрания.

Вместе с тем, у работниц
швейной фабрики скопи�
лось немало проблем, ре�
шить которые без профсою�
за практически нереально.

– Если первичку зареги�
стрируют, мы готовы сразу
же вступить в процесс пере�
говоров с нанимателем по
заключению коллективного
договора, – говорит Нико�
лай Новик. – Начнем с зар�
платы. Эту проблему мы
изучили еще год назад. У
женщин зарплата 740�760
тысяч. Мы тогда еще обра�
щались в Комитет госконт�
роля, в комиссию, которая
занимается вопросами фор�
мирования оплаты труда на
предприятии. Но вопрос ос�
тается открытым. Органи�
зация не зарегистрирована,
поэтому госорганы с нами
разговаривать не хотят.

Второе, что необходимо
решить, – продолжает проф�
союзный лидер, – это воп�
рос по выслуге лет. Работ�
ницы с многолетним опы�
том, отработавшие по 20�30
лет, не имеют разницы в
оплате труда. Тринадцатая
заработная плата, оплата
больничных листов, допол�
нительная пенсия, страхо�
вание жизни и здоровья ра�

ботников, – все эти вопросы
остаются неурегулирован�
ными.

Актуальны вопросы ох�
раны труда. Летом в произ�
водственных помещениях
были проблемы с темпера�
турным режимом, темпера�
тура доходила до 27 граду�
сов. Вызывали санстанцию.
Но они отказывались, гово�
рили: раз нет организации,
необходимо направить лич�
ные заявления работников.

У швей очень тяжелые
условия труда. Труд моно�
тонный, им положены пере�
рывы. Например, через 50
минут работы – десятими�
нутный перерыв. Жилищ�
ные вопросы также требуют
урегулирования и закреп�
ления в колдоговоре. Мы
уже начали понемногу зани�
маться вопросами оздоров�
ления – путевками в лагеря
для деток летом, есть нара�
ботки по оздоровлению де�
тей в Италии. Может, в этом
направлении получится
что�то сделать. Необходимо
также решать вопрос доплат
к отпуску. Это тоже в рам�
ках вопросов охраны здоро�
вья и жизни работников. У
них доплат не было. Необ�
ходимо закрепить хотя бы
на минимальном уровне – в
проекте колдоговора мы за�
ложили примерно 400�600
тысяч рублей.

Это самые «горячие»
вопросы, но есть еще масса
других. Например, нормы
выработки. У них сейчас та�

риф поднялся, а они не зна�
ют почему. Нужно, чтобы
нормы выработки согласо�
вывали с профсоюзом, а сей�
час наниматель сам решает
эти вопросы. Вопрос о повы�
шении норм выработки мож�
но поднимать только тогда ,
когда есть автоматизация,
механизация процесса, что�
бы работники не теряли в
заработной плате. Нужно
регулировать график отпус�
ков, нужно согласовывать с
профсоюзом вопросы поощ�
рения, награждения.

На «Дельта стиль» про�
блем море, и работницы не
смогут решить их без проф�
союза. Все эти вопросы надо
решать, и все решения дол�
жны быть зафиксированы в
колдоговоре и четко соблю�
даться, – подытожил вице�
председатель БНП Николай
Новик.

Напомним, с мая 2009
года работницы СООО «Дель�
та Стиль» не могут получить
разрешение городских влас�
тей Солигорска на легальную
деятельность своей организа�
ции – первички Белорусско�
го независимого профсоюза.
Они не занимаются противо�
правной деятельностью, они
не занимаются политикой,
они просто хотят цивилизо�
ванно защищать свои инте�
ресы – объединившись в
профсоюз, вести переговоры
с нанимателем об улучше�
нии условий своего труда.

ГГГГГеннадий Федынич: «Новое Геннадий Федынич: «Новое Геннадий Федынич: «Новое Геннадий Федынич: «Новое Геннадий Федынич: «Новое Генсогенсогенсогенсогенсоглашениелашениелашениелашениелашение
напоминает документ советскнапоминает документ советскнапоминает документ советскнапоминает документ советскнапоминает документ советскогогогогого периода»о периода»о периода»о периода»о периода»

Новое Генеральное со�
глашение было подписа�
но в срочном порядке в
предпоследний день про�
шлого года. Белорусский
конгресс демократичес�
ких профсоюзов, пред�
ставителей которого
даже не поставили в из�
вестность о планируе�
мом подписании, гото�
вит сравнительный ана�

лиз принятого докумен�
та и его проектной вер�
сии. Председатель неза�
висимого профсоюза
РЭП Геннадий Федынич
назвал Генсоглашение
«дезинформацией».

В свою очередь, предсе�
датель Федерации профсо�
юзов Беларуси Леонид Ко�
зик выразил удовлетворе�
ние документом, заявив,

что «общество может быть
уверенным в своей стабиль�
ности». В доказательство
своей оценки он отметил,
что правительство прислу�
шалось к предложению
профсоюзов о дальнейшем
росте минимальной заработ�
ной платы и сохранило по�
ложение о стабильности цен
на социально�значимые
продукты, тарифы и жи�
лищно�коммунальные услу�
ги.

В то же время, даже при
поверхностном анализе но�
вого Генерального соглаше�
ния, можно сделать вывод о
том, что ни одно из конкрет�
ных предложений профсо�
юзов, которые касались на�
логов, участия работников в
приватизации, реального
учета безработных, разме�
ров зарплат, стипендий, по�
собий, пенсий, так же как и
вопросов социального парт�
нерства, туда не вошло.

www.praca/by.info
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Администрация заво�
да «Автогидроусили�
тель» предложила заме�
стителю председателя
Борисовской городской
профгруппы независимо�
го профсоюза РЭП Ана�
толию Аскерко уволить�
ся по соглашению сторон.

Рабочему осталось всего
несколько лет доработать до
пенсии. Контракт у него
заключен до наступления
пенсионного возраста. Тем
не менее, представители
администрации предложи�
ли ему написать заявление
об увольнении по собствен�
ному желанию.

– У меня нет никаких
нарушений, и мне осталось
всего 2,5 года до пенсии.
Поэтому я отказался уволь�
няться. Найти работу чело�
веку предпенсионного воз�
раста очень сложно, особен�
но в небольшом городе. К
тому же, за меня стоит вся
бригада, – рассказал Анато�
лий Аскерко. – Единствен�
ное, за что волнуюсь, так это
за то, чтобы они специально
не подстроили ситуацию и
не уволили меня по статье.
Ведь, сами понимаете, все�
гда можно найти за что за�
цепиться.

Руководитель регио�
нального представительства
профсоюза РЭП по Минс�

В КГБ Михаилу КВ КГБ Михаилу КВ КГБ Михаилу КВ КГБ Михаилу КВ КГБ Михаилу Ковальковальковальковальковальковуовуовуовуову
предлопредлопредлопредлопредложили откжили откжили откжили откжили отказатьсяазатьсяазатьсяазатьсяазаться
от участия в акциях протестаот участия в акциях протестаот участия в акциях протестаот участия в акциях протестаот участия в акциях протеста

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Председателя Сво�
бодного профсоюза Бело�
русского Михаила Ко�
валькова на прошлой не�
деле вызывали в КГБ на
профилактическую бесе�
ду. По словам профсоюз�
ного лидера, следователь
предупредил его об уго�
ловной ответственнос�
ти за повторное учас�
тие в акциях протеста.

Михаил Ковальков рас�
сказал Praca�by.info о том,
как проходил допрос:

 Спрашивали, с кем ез�
дил, много ли бобруйчан
видел? Я сказал, что видел.
С одной женщиной даже в
автозак попали. Я четко
объяснил причину своего
участия – честные выборы
у нас были в последний раз
в 1994 году, потому что
представителей демократи�
ческих сил даже не вклю�
чили в комиссии. Попро�
сил, чтобы это записали в
протокол. Сказал, что пос�
ледним толчком стало за�

явление Александра Лука�
шенко о том, что на Пло�
щадь никто не придет. Я
решил, что хоть один, но
выйду на Площадь.

Во время допроса следова�
тель включил камеру. По
предположению Михаила
Ковалькова, следователь наде�
ялся, что профсоюзный ли�
дер откажется от участия в
будущих акциях демократи�
ческих сил, и это можно бу�
дет зафиксировать на видео.

– В ответ на это я попро�
сил его показать мне статью
в Административном Ко�
дексе о том, что повторное
попадание влечет за собой
уголовную ответственность.
Мне вручили предупрежде�
ние, в котором было написа�
но, что повторное задержа�
ние за участие в акции про�
теста может быть квалифи�
цировано по статье 293 Уго�
ловного Кодекса о соверше�
нии действий, повлекших
организацию массовых бес�
порядков. Я сказал ему, что
я не буду активным участ�
ником, я приду и буду про�

сто стоять, – сказал Миха�
ил Ковальков.

Напомним, что в это же
время в Европарламенте со�
стоялись экстренные слу�
шания по ситуации в Бела�
руси. В докладах европейс�
ких политиков не раз упо�
миналось и имя председа�
теля Свободного профсоюза
Белорусского Михаила Ко�
валькова.

Так, премьер�министр
Дании в 1993�2001 годах и
нынешний лидер Партии
европейских социалистов
Пол Расмуссен во время
специального доклада о со�
бытиях в Беларуси отметил:

– Я поражен действия�
ми белорусских властей.
Репрессии, начатые Лука�
шенко, вылились в недопу�
стимое насилие и аресты,
задержания ряда оппозици�
онных лидеров и кандида�
тов в президенты, а также
лидера профсоюза РУП
«БЗТДиА» Михаила Ко�
валькова.

кой области Николай Поха�
бов уверен, что предложе�
ние администрации связа�
но с тем, что Анатолий Ас�
керко отсидел 12 суток за
участие в мирной акции
протеста против фальсифи�
кации президентских выбо�
ров.

– Предложение админи�
страции поступило сразу
после декабрьских событий.
Поэтому никаких других
объяснений быть не может.
Мало того, что человек 12
суток отсидел ни за что. Так
его еще и работы хотят ли�
шить, – сказал Николай
Похабов.

www.praca/by.info

www.praca/by.info
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ВластямВластямВластямВластямВластям
не уне уне уне уне удастсядастсядастсядастсядастся
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организацииорганизацииорганизацииорганизацииорганизации

Республиканс�
кий Совет Белорус�
ского профсоюза
работников радио�
электронной про�
м ы ш л е н н о с т и
(РЭП) выступил с
заявлением, в кото�
ром говорится,
что своими дей�
ствиями властям
не удастся посеять
в обществе страх,
обречь белорусов
на приспособленче�
ство и безоговороч�
ное подчинение.
Напротив, акти�
висты уверены,
что происходящее
еще больше спло�
тит членов органи�
зации, всех людей
труда для защиты
своих прав и ско�
рейших демокра�
тических перемен
в стране.

Напомним, 14 ян�
варя сотрудники КГБ
провели обыск в мин�
ском офисе независи�
мого профсоюза РЭП.

Совет организа�
ции 17 января при�
нял заявление, в кото�
ром выразил протест
действиям властей и
потребовал незамед�
лительно вернуть
изъятую во время
обыска технику и до�
кументы.

www.praca/by.info
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Вадим ЛИВНЕВ

Хоррор, устроен�
ный властями в ночь с
19 на 20 декабря, выз�
вал у многих, как ми�
нимум, растерянность
и недоумение. Почему
оттепель вдруг пре�
вратилась в «леднико�
вый период»? Минуло
четыре недели, и ситу�
ация постепенно прояс�
няется.

По данным Центризбир�
кома, Александра Лука�
шенко поддержали 79,65%
избирателей, пришедших
на участки. При этом на
большинстве из них наблю�
дателей не допустили к под�
счету голосов.

В этой связи вспомина�
ется старый анекдот. Воз�
вращается Петька из Анг�
лии с чемоданом денег. Ва�
силий Иванович в шоке: от�
куда такие заработки? Петь�
ка рассказывает:

– Пришёл я в ихний
клуб, сел играть в «очко».
Мужик напротив говорит:
«У меня двадцать одно». Я
ему: «Покажи!» А он мне:
«У нас джентльмен джен�
тльмену верит на слово». И
тут мне карта как попёрла,
как попёрла…

К сожалению для Лука�
шенко, в то, что ему попёр�
ла карта, верят далеко не
все. Министр иностранных
дел Польши Радослав Си�
корский пошел на беспре�
цедентный шаг, озвучив
альтернативные сведения,
согласно которым нынеш�
ний глава Беларуси полу�
чил лишь около 40% голо�
сов.

На самом деле, реаль�
ные результаты этих выбо�
ров уже никто никогда не
узнает. Общепризнанны�
ми они могли стать толь�
ко в том случае, если бы
представители власти и
оппозиции вместе счита�
ли голоса. Поскольку
«триумфаторы» почему�
то уклонились от нагляд�
ной демонстрации своего
превосходства, возникают

серьезные сомнения в том,
что победа на самом деле
была.

Подозрения укрепляют
не только появившиеся в
Интернете доказательства
того, что, по крайней мере,
отдельные участковые ко�
миссии практиковали ма�
хинации с бюллетенями,
но и последовавший разбор
полетов. Одновременное
увольнение первого замес�
тителя главы президентс�
кой администрации Ната�
льи Петкевич, отвечавшей
за идеологию, и руководи�
теля Национальной госу�
дарственной телерадио�
компании Александра Зи�
мовского наводит на мысль,
что пропагандистскому ап�
парату по итогам избира�
тельной кампании постав�
лена жирная «двойка». За
что, если Лукашенко дей�
ствительно набрал почти
80%?

И, напоследок, полагаю
необходимым сказать пару
слов о позиции, которую
пытаются отстаивать опре�
деленные круги: да, мол,
Лукашенко получил не
80%, но уж точно больше
50%, а, значит, по любому
победил. Сторонники тако�
го подхода упускают из
вида, что фальсификация
результатов голосования
является преступлением
вне зависимости от того,
сколько голосов приписано
тому или иному кандидату:
5%, 20% или 40%. Так что,
рассуждать о легитимности
победы, даже если в реаль�
ности у Лукашенко было,
допустим, 60%, не прихо�
дится.

Впрочем, наибольший
шок у общественности выз�
вали даже не объявленные
ЦИКом результаты (от ве�
домства Лидии Ермоши�
ной никто другого и не
ждал), а жестокое подавле�
ние протестов против фаль�
сификации выборов. Сходу
оказались за решеткой 7 из
8 оппозиционных кандида�
тов в президенты (Виктора
Терещенко я бы не стал за�
писывать в противники гла�
вы государства) и более 700
участников демонстрации.

Многие были сильно изби�
ты.

Еще не успела высох�
нуть кровь на площади Не�
зависимости, а уже появи�
лась версия, что главным
виновником происшедше�
го являются российские
спецслужбы, спровоциро�
вавшие Лукашенко на
скандальное подавление
протестов, чтобы закрыть
Беларуси путь на Запад и
потихоньку инкорпориро�
вать ее. Именно это объяс�
нение упорно продвигает в
Европе ведомство Сергея
Мартынова. Также иногда
добавляется, что у главы
государства не выдержали
нервы (как будто это мо�
жет служить оправдани�
ем).

На самом деле, не похо�
же, чтобы разгон демонст�
рации был спонтанной ре�
акцией на что бы то ни
было: напротив, складыва�
ется впечатление, что влас�
ти хорошо подготовились
именно к такому сценарию.
Да и сам глава Беларуси не�
задолго до голосования пре�
дупреждал: мол, еще пару
недель потерпим, но потом
оппозиционеры ответят за
все.

Но не будем вступать на
зыбкую почву догадок: ведь
никто из нас рядом с Лука�
шенко вечером 19 декабря
не находился и потому не
может с уверенностью ут�
верждать, что было так, а не
иначе. Попробуем сделать
вывод на основании общедо�
ступной информации. И в
этом смысле показательно,
какую линию поведения
избрали власти ПОСЛЕ 20
декабря.

Если бы случившееся
не было запрограммирова�
но, то Лукашенко мог бы
ограничиться демонстра�
цией силы в ночь после
выборов и не усугублять
ситуацию (особенно в све�
те декларируемых намере�
ний «искать пути к умам
и сердцам» тех 20%, кото�
рые, по официальным дан�
ным, проголосовали против
главы государства). Одна�
ко маховик репрессий про�
должает бесперебойно ра�
ботать уже почти месяц.
Причем под предлогом
расследования уголовного

дела о беспорядках обыски
проводятся даже у людей,
которые к Площади ника�
кого отношения не имели.
Особенно показательна в
этом смысле конфискация
оргтехники у редакции
газеты «Борисовские ново�
сти».

Сейчас уже очевидно,
что осуществляется сплани�
рованная кампания по уст�
рашению инакомыслящих
и разрушению демократи�
ческой инфраструктуры. И
вся ответственность за про�
исходящее лежит именно
на белорусских властях.

Даже если Москва тем
или иным образом подтолк�
нула Минск на «кривую до�
рожку», дальше он пошел по
ней вполне самостоятельно.
Не Россия сейчас держит
за решеткой несколько де�
сятков человек, в том числе
четырех кандидатов в пре�
зиденты. Не Россия кошма�
рит обысками активистов
демократических органи�
заций по всей Беларуси. Не
Россия закрыла «Автора�
дио». И так далее.

С другой стороны, было
бы слишком наивно рас�
считывать, что Россия мо�
жет поспособствовать нор�
мализации ситуации в
Беларуси. Тем, кого обна�
дежило недавнее обтекае�
мое заявление министра
иностранных дел Сергея
Лаврова, напомню, что на
протяжении почти всего
2010 года Москва и Минск
ругались в пух и прах –
так, что многим казалось:
обратного пути уже нет.
Однако аккурат накануне
выборов Дмитрий Медве�
дев пошел на мировую с
Александром Лукашенко.
Нет никаких оснований
полагать, что сейчас
Кремль всерьез озаботил�
ся беспределом, творя�
щимся в Беларуси. Хотя
свою рыбку в мутной воде
Москва, безусловно, попы�
тается выловить.

И, наконец, потерпела
крах тактика постепенной
трансформации режима из
автократии в демократию.
Теория эволюции приме�
нительно к Лукашенко не
сработала: свой шанс обрес�
ти общепризнанную леги�
тимность он упустил.


